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“我现在比以前跑得更多啦，一年
至少得有 20多次。”说起如今的生活，
梁冠军笑称自己早已是名副其实的

“海燕”，频繁的穿梭于中美之间。而他忙碌的不再只是自己的
生意，“还有一半的时间在做社会工作”。

无论是在美国的华人社区，还是在中国的各类涉侨活动
中，总能见到梁冠军风风火火的身影。

在美国，梁冠军担任主席的美东华人社团联合总会，已拥
有分布在美东地区 10 个州的 213 个侨团。维护华侨华人权益，
传扬中国传统文化，促进中美交流合作，梁冠军总是身先士
卒，也因此被纽约当地媒体称为“华埠市长”。

在中国，他是寻找商机的企业家，更是热心公益的慈善
家。2008年汶川大地震后，他组织13辆卡车的救灾物资，亲自
驱车将物资送往灾区。2013年雅安地震次日，他又带着100万元
现金奔赴灾区救助受灾民众。而自2002年以来的10多年间，他
更10余次深入西藏，捐建希望小学，出资修筑公路，免费资助
200名藏族大学生到自己投资的软件学院学习。

“侨团活动啊，公益募捐啊，中美交流啊，只要有需要我
的，我就去跑。”聊起高强度的出行节奏，梁冠军没有丝毫的疲
惫或厌倦。“我不觉得辛苦，反倒是停下来才会觉得更辛苦。”
梁冠军露出一个灿烂的笑容，他说，只要是做自己喜欢的事，
就没有太大的压力。

而就在这一次又一次往返之间，梁冠军不知不觉地成为了中
国近20多年来发展腾飞的特殊见证者。“1999年、2009年和2015年
的3次大阅兵，我都有幸作为海外华侨代表亲临现场，目睹中国变
得越来越强大。”说起这些，梁冠军的骄傲溢于言表。

更令他自豪和珍视的，还有一样特别的收藏，那就是从 1990
年以来，他每年回中国参加国务院举办的国庆招待会时留下的请
帖、菜单和总理讲话稿。“每年总理都会在讲话中告诉我们中国正
在经历的发展，这让我有机会见证中国这 26 年来各个领域的变

化。”说起关于这 26 场国庆招待会的
很多小细节，比如菜品有了哪些新变
化，哪年的招待会日期因为中秋节而

提前了，梁冠军都记得清清楚楚。而更让他感慨的，是这26年间
他亲眼目睹的中国从城市建设到百姓生活的日新月异。

“虽然我身在海外，但我深深地感到我的发展离不开祖国这
个坚强的后盾，是祖国给我提供了许许多多的机遇。”梁冠军说，
如今不管有多忙，到了国庆那几天，他一定会推掉所有的活动，就
等着来北京。“如果有可能，我希望能够再参加24年，收藏连续50
年的国庆招待会记忆，继续参与、见证祖国的发展！”梁冠军说着，
又一次露出充满骄傲和希望的笑容。
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如今，走在美国纽约曼哈顿的唐人街，说起梁冠
军这个名字，在这儿住过一些年头的华人都不会陌生。

“最多的时候，我在唐人街开了 40 多家店铺，时
装、家具、礼品、参茸、佛具、电器……各种店铺都
有，基本上走过整条唐人街都不需要带钱。”和记者聊
起往事，年过半百的梁冠军爽朗地大笑起来，轻松的
语调隐约带着一丝骄傲。

梁冠军的确可以为此骄傲，因为这一切都来自他
白手起家的艰苦打拼。20多年前，当他刚刚走进纽约
这座国际大都会时，还只是一个个头不高、貌不起
眼、一无所有的异乡人。

“刚来的时候蛮辛苦的，但我看到有很多商机，就
决定要闯一闯。”虽然已在美国生活了30多年，梁冠军
依然操着一口浓重的广州口音，甚至说起普通话还有
些磕磕绊绊。和乡音一样没有改变的，还有融入他骨
子里的那股广东人敢闯敢拼的韧劲。

1988 年，梁冠军带着自己的“创业梦”来到纽
约。很快，他就敏锐地发现，当时美国正在起步的房
地产行业是一座可以深挖的“富矿”，而改革开放之
后，中美之间日渐畅通的贸易渠道，更为这个充满干
劲的年轻人提供了施展拳脚的广阔舞台。

瞄准市场之后，梁冠军首先成立了一家建筑公
司，将中国的建筑材料运到纽约，在当地承接装潢装
修项目。“当时利润很大，例如一个普通的门锁，在中
国卖几十元，运到美国则能卖到几十美元，往往一个
集装箱的商品就能赚七八个集装箱的利润。”就这样，
梁冠军顺利挖到了第一桶金，也开始有更大的能力和
信心扩大生意版图。从建筑行业到更多种类的商品进
出口贸易，从唐人街到纽约再到整个美国，当年的

“奋斗小子”渐渐站稳脚跟。
谈起成功的原因，梁冠军感叹自己好像每次都正

好处于机遇的风口。然而，机遇总是青睐有准备的
人，梁冠军在交谈中常常几句带过的那些艰辛和坚
持，才是他成功的真正秘籍。

最初的很长一段时间里，梁冠军都是亲自从美国
到中国去挑货订货，一年至少来回10多次。“那时不像
现在有互联网，可以在网上下单。过去都是我自己

跑，到中国订好货，再联系航
运公司运到美国，然后再在美
国找人接货。”奔波辗转，吃了
多 少 苦 不 言 而 喻 。 但 在 他 看
来，各个时期、各个方面总会遇

到各种困难，唯
一的办法就是咬
牙克服。“很多时
候不去搏一下，
试一下，就不会会
有现在的一片天有现在的一片天
地地。”。”梁冠军说梁冠军说。。

唐人街里的“奋斗小子”唐人街里的“奋斗小子” 从“美国梦”到“中国梦”从“美国梦”到“中国梦”

参与并见证中国的腾飞参与并见证中国的腾飞

他是广东最早的个体户之一，凭借“猴票”的
买卖在短时间内晋升了“万元户”；他是知名华侨
实业家，从“万宝路建筑公司”开始，在美国一点
点构筑起自己的商业大厦；他是美国侨界领袖，曾
连续两次高票当选美国纽约华人社团联合总会主
席，被媒体称作连任“华埠市长”；他热心慈善，
曾身背百万现金进地震灾区，全力支持雅安抢险救
援工作。他就是美国冠军国际投资集团董事会主
席、美东华人社团联合总会主席——梁冠军。

梁冠军出生于广东省广州市越秀区的一个普通
家庭。早在上世纪70年代末，他已经开始走上了经
商创业的道路。1980年，他通过投资邮票成为了广
州个体户首富。1982年，随着出国潮的兴起，梁冠
军只身来到大洋彼岸，一边在美国读书一边寻找机
会谋求新发展。

1986 年，梁冠军迎来了进入美国市场的机会，
成立了“万宝路建筑公司”。随着资金的积累，他
进一步扩充了经营范围。现在，梁冠军已将他所有
的企业组合，经营的范围有保健品、健康食品、礼
品、电讯器材、饮食、百货、参茸、家具、佛具、
进出口贸易、地产等。

虽然梁冠军在美国已有了雄厚的经济实力和舒
适的工作环境，但是他却从未忘记自己的祖国和同
胞。1991 年起，梁冠军开始参与华人社区工作，
1994年加入纽约华人社团联合总会，2000年至2001
年经过竞选成为主席。当时39岁的他是历届主席中
最年轻的一位。纽约华人社团联合总会更名为美东

华人社团联合总会后，他又出任了美东华人社团联
合总会主席，继续服务侨社。每当侨胞碰到困难，
他总是鼎力相助、慷慨解囊；而当祖国遭遇自然灾
害，他又多次组织募捐赈灾，与灾民同舟共济、共
度难关。由于他精准的投资眼光与对侨团的赤诚热
爱，梁冠军共获得中、美相关机构授予的各种奖项
200 余个，其中包括公益慈善奖、杰出商业成就
奖、中国外交部扶贫金奖等。

梁冠军把最美好的蓝图描绘在了中国大陆，身
在海外更感到祖国是坚强后盾。他在中国大陆进行
了广泛的投资，并将盈利部分再投入新的项目，为
祖国的经济建设注入了一份游子的深情与支持。
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图为本报记者采访梁冠军 （左）。 赵家坤摄
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在十八九世纪，许多福建商人远渡东南亚。
殖民政府的统治使东南亚移民的教育和医疗卫生
环境十分恶劣，闽商本着自身的基本需求，开始
兴办学校和医院。随着实力的增强，他们甚至得
以参与市政建设，不仅使华人受益，也惠及其他
族群和整个东南亚社会。侨居在外的闽商，无论
创业多么艰难，其慈善活动却一直延续到今天。
以陈嘉庚、胡文虎等为代表的近代著名闽籍侨
商，即是其中之典范。

陈嘉庚出生于福建省同安县集美社的华侨世

家，当时的集美居民因不堪忍受剥削，纷纷到南
洋寻找新的出路，陈家祖辈亦是如此。陈嘉庚到
新加坡与父亲会合后，开始了自己的经商生涯。
1894年，陈嘉庚出资建立惕斋学塾，由此展开了
捐资兴学的人生理想。对陈嘉庚而言，为祖国做
贡献是理所当然的责任，为此他将一生的心血投
入到教育事业中。当他1958年患病住院时，首先
考虑的仍是教育。他在病中口授遗嘱，将他当时
的余款、利息以及今后各项收入，都充作集美学
校的教育基金，而其诸子孙不能取一分钱。

有着“万金油大王”和“报业
大王”之称的闽商胡文虎，是福建
侨商中又一位富有慈善热情的传奇
人物。作为商人，胡文虎以自己的
智慧创造了东南亚的商业奇迹；而
作为华侨，他以爱国为天职，在抗
日战争中领导海外华人共救国难，
做出了巨大贡献。

100多年来，东南亚一带产生了
各个行业的闽商。他们在海外创业
的同时，时刻不忘家乡，始终将家
乡事业当作自身的责任，为家乡的
经济发展以及教育、社会福利等事
业贡献着自己的力量。

来源：《公益时报》

反哺桑梓的福建侨商反哺桑梓的福建侨商
林春虹
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华商想要谋求更好的发展，必须
关注了解投资政策和形势的变化。“一
带一路”建设给东盟华商带来前所未
有的商机，我们应该更积极地思考如
何在“一带一路”建设中，准确找到自
身定位，更好的发挥自身优势。

——泰国中华总商会主席、振和
兴大金行有限公司董事长陈振治

在当前经济全球化和信息化的背
景下，观念创新、模式创新和技术创新
使“小、散、弱”的企业在一个“共享资
源”的平台上进行抱团发展，实现“共
融共赢”。“一带一路”国家战略的本质
是政策沟通、道路联通、贸易畅通、货
币流通、民心相通、文化融通。处于东
盟国家的企业将会分享“一带一路”中
蕴藏的新商机。华商应推动住在国与
祖籍国的文化交流，在共融中寻找并
抓住新机遇。

——老挝龙福投资公司董事长王超

商 论 语 丝

华商看中国发展华商看中国发展

中小型企业的老板，首先要踏踏
实实去做事业，同时抽出时间进行策
略性思考，去外界参加一些商业活动
来开拓自己的视野，多向其他企业家
学习经验，不能封闭自己。心态、志
向很重要，不能因为是中小企业，就
想着自己小，而要跳出这个框，心存
大志向。

——新加坡中华总商会会长、德
华工业控股有限公司主席兼董事经理
蔡其生

创新是企业的生命，非公有制企
业如果缺少创新，就将失去成长的动
力。非公有制企业不仅要拥有良心和
雄心，更要具备担当和创新精神。在
当前经济发展环境下，推动“大众创
业、万众创新”已经成为不可逆转的
大势，非公企业一定要以人为本，加
强创新，不应该拘泥于传统的发展模
式。

——中国侨联顾问、马来西亚常
青集团董事局主席张晓卿

华商谈经商之道华商谈经商之道

商 机 商 讯

中国国务院侨办主任裘援平 14
日晚在北京会见了美国华商总会访问
团一行。

裘援平赞扬了美国华商总会在服
务侨社、促进中美友好、反“独”促
统等方面的积极贡献。她说，多年
来，总会为增进华人社区与住在国
政、商界及社会各界人士的相互了解
和交流做了大量工作。

裘援平鼓励华商总会继续发挥作
用，努力服务华人社区、建设好“华
助中心”、推动和谐侨社建设，在促
进中美友好、维护祖国和平统一等方
面作出新的贡献。

华商总会访问团负责人介绍了华
商总会和旧金山“华助中心”开展各
项工作的情况，表示将继续为侨胞提
供更好的服务，努力推动和谐侨社建
设，服务好当地华埠。

（据中新社电）
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““我一直觉得我一直觉得，，冒一下险没问题冒一下险没问题。。冒大险就成大功冒大险就成大功，，冒小险就成小功冒小险就成小功，，不冒不冒
险就徒劳无功险就徒劳无功。”。”和记者聊起自己的生意经和记者聊起自己的生意经，，在美国打拼在美国打拼3030多年的侨商梁冠军说多年的侨商梁冠军说
得最多的得最多的，，就是如何发现机遇就是如何发现机遇，，并且把握机遇并且把握机遇。。这位祖籍广东广州的侨商不仅有这位祖籍广东广州的侨商不仅有
着一张标准的粤人面孔着一张标准的粤人面孔，，一口地道的粤语口音一口地道的粤语口音，，更继承了粤商捕捉商机的敏锐更继承了粤商捕捉商机的敏锐、、
吃苦耐劳的坚韧和心念故土的桑梓深情吃苦耐劳的坚韧和心念故土的桑梓深情。。当在海外事业有成之后当在海外事业有成之后，，再回头看再回头看，，他他
坚定地说坚定地说，“，“是祖国给了我最大的机遇是祖国给了我最大的机遇。”。”

他是梁冠军他是梁冠军，，是美国冠军国际投资集团董事会主席是美国冠军国际投资集团董事会主席、、美东华人社团联合总会美东华人社团联合总会
主席主席，，也是中华海外联谊会副会长也是中华海外联谊会副会长，，曾经列席全国政协会议的海外侨胞代表曾经列席全国政协会议的海外侨胞代表。。

和梁冠军聊得多了，就会忍不住
惊叹他对商机的灵敏嗅觉，似乎再小
的机会都不会从他眼前溜过。就如他
曾经笑称，身边的朋友常叫他“万宝路”，因为他总在思考致富
的办法，寻找万条招财进宝的道路。

“我喜欢经常到世界各地走走，看看有没有商机，尽可能多
地接触各种事物，往往会有意外收获。”梁冠军说着，眼神中流
露出一股商人特有的慧黠。

在商业眼光独到的他看来，如今的中国是最大的商机所在，也
是他走得最多的地方。“这10多年，中国经历了飞跃发展的黄金时
代，平台很大，机会很多，就看能不能及时把握，捷足先登。”

作为“行动派”，梁冠军早在2003年就开始将事业发展的脚
步逐渐转向中国。近几年来，中国接连出台的“互联网+”“一
带一路”等重大战略，更让他如鱼得水。

和记者聊起最近在忙的事，梁冠军兴奋地说，他正在试水
“互联网+餐饮”，将此前已在广州投资的餐饮项目插上互联网的
“翅膀”，创建一个更加便捷的外卖平台。“近4个多月，我们利
用已有的外卖网络平台，每月的营业额就差不多有六七百万
元，前景非常好啊！”说起中国的市场和机遇，梁冠军不禁加快
语速，仿佛又变回那个跃跃欲试、不放过每一次机会的年轻人。

对于这个曾经通过努力打拼实
现“美国梦”的侨商而言，如今的

“中国梦”更富有魅力，因为在这
里，他不仅能成为一个有所收获的商人，更能做一个为社会创
造价值的贡献者。

这几年，梁冠军在中国还做了一项令人有些惊讶的投资
——在广州投资一所软件学院，每年从全国招收几千名大学
生，专注于软件等技术领域的人才培养。

除了每年一两亿元的直接资金投入之外，梁冠军还花费大
量心力，引入美国大学的教育理念，鼓励学生半工半读，并且
提供资金、场地、设备等各种支持，鼓励他们创新创业，甚至
想方设法引荐学生赴国外学习、实习。而他很清楚的是，这是
一个“需要很长时间才能收回成本”的投资。

聊起这项赔本“买卖”，梁冠军似乎少了一些商人的精
明。当被问及原因，他不以为意地笑着说：“我觉得，这是一
个对中国来说很好的投资。过去的中国是招商引资，现在经过
了几十年的发展，到了招才引智的时候。国家的发展和进步，
需要技术人才，而如果能由中国自己来培养就更好了。”在梁
冠军看来，只要能够凭借自己的力量，通过民间办学的方式，
为中国培养更多的技术人才，这项投资就值得做。

梁冠军

祖国给了我最大的机遇大的机遇
本报记者 严 瑜


